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Le verbe
I-Définition
Le verbe est l'une des classes grammaticales. Il est le pivot de la phrase. Il possède des particularités qui lui sont propres. Il est variable en fonction du nombre, du temps, de l'aspect, du mode, de la voie. L'ensemble des formes qu'un verbe peut prendre s'appelle conjugaison.
Un verbe est un mot qui peut exprimer :
· l'action accomplie par le sujet ;
· l'action subie par le sujet ;
· l'existence du sujet ;
· l'état du sujet ;
· la relation entre le sujet et l'attribut.

II-Les catégories de verbes :
  Il existe différentes catégories de verbe :
Les verbes auxiliaires : être et avoir
Les verbes d’état : être, paraître, sembler, devenir, demeurer, rester, avoir l’air, passer pour…
Les verbes pronominaux : exemple : se laver, s’embrasser, s’imposer…
Les verbes impersonnels : pleuvoir, falloir, neiger, il semble que…
Les verbes transitifs : le verbe transitif ou objectif : l’action s’exerce sur un objet. Ces verbes ont besoin d’un complément.
· les verbes transitifs directs : ce sont les verbes qui ne nécessitent pas de préposition.
· les verbes transitifs indirects : ce sont les verbes qui ont besoin d’une préposition : ressembler à.
· les verbes transitifs à deux compléments : Je donne un livre | à Paul.
· Les verbes intransitifs : ce sont les verbes qui n’ont pas d’objet : Les enfants lisent.
· Remarque : parfois, des verbes intransitifs sont employés transitivement. Exemple : Elle chante une belle chanson.
III-Classement des verbes :
Il existe un classement traditionnel des verbes français qui répartit l'ensemble des verbes en trois groupes.
· Groupe 1
Les verbes du premier groupe rassemblent tous les verbes ayant une terminaison à l'infinitif en « er » à l'exception du verbe aller. Les verbes du premier groupe ont un seul radical. Exemple : Chanter.
C'est le groupe le plus nombreux. Il est également le plus productif car tous les nouveaux verbes sont forgés sur son modèle (ex : débriefer, réinitialiser, etc) (à l'exception notable de amerrir, alunir)
· Groupe 2
Le deuxième groupe rassemble tous les verbes ayant leur participe présent finissant par « issant ». Ils se terminent tous par ir (phonétiquement), à l'exception de maudire, qui appartient au troisième groupe (maudissant au participe présent).
Exemple : Finir (infinitif), au participe présent : finissant ; Haïr (infinitif), au participe présent : haïssant.
Ce groupe compte environ 300 verbes[1].
· Groupe 3
Le troisième groupe est très disparate. Il regroupe tous les verbes qui n'appartiennent pas au premier et deuxième groupe. Ce sont notamment tous les verbes avec une terminaison en « ir » qui n'ont pas la terminaison issant au participe présent, « re » et « oir ».
Exemple : Boire, dire, venir.







III-Les modes et les temps :

1-Le mode indicatif :
    Les temps de l’indicatif :
    Les temps simples : le présents, l’imparfait, le passé simple, le future simple

	
Le présent simple
	
L’imparfait de l’indicatif

	1er groupe
	2eme groupe
	3eme groupe
	



-Les désinences :
ais                ions
ais                iez
ait                aient

   (les mêmes désinences pour tous les groupes)

	

e
es
e
ons
ez
ent
	

s
s
t
ssons
ssez
ssent
	-Pour les verbes en -ir :
s-s-t-ons-ez-ent
-Pour les verbes en -re :
ds-ds-d-ons-ez-ent
-pour les verbes en -oir :
x-x-t-ons-ez-ent
ex : pouvoir, vouloir,
mais pas devoir et voir
(s-s-t-ons-ez-ent)
s-s-c pour vaincre et convaincre.

	

	
Le passé simple
	
Le futur simple

	1er groupe
	2eme groupe
	3eme groupe
	


-Le « r » du futur pour tous les groupes
-Les désinences : rai-ras-ra-rons-rez-ront (pour tous les groupes)
Ex : je donnerai, tu finiras, il fera, nous irons, vous verrez, ils pourront

	
ai
as
a
âmes
âtes
èrent

	
s
s
t
îmes
îtes
irent
	-Pour les verbes en -ir :
les mêmes désinences des verbes de 2eme groupe.
-Pour les verbes en -oir :
s-s-t-ûmes-ûtes-urent
ex : devoir, pouvoir,…
mais pas voir : vîmes-vîtes-virent 
	


Les temps composés : passé composé, plus que parfait, passé antérieur, futur antérieur.
-Ils sont constitués d’un auxiliaire (être ou avoir), conjugué au temps simple correspondant respectivement, suivi du participe passé du verbe.
-Le participe passé du premier groupe : é, és (si le verbe est précédé par l’auxiliaire être il s’accorde. 2eme et 3eme groupe : i, is-u, us (s’accorder toujours avec l’auxiliaire être)

2-Le mode subjonctif :
      -Il s’emploie avec les verbes exprimant : la crainte, le doute, le souhait, un désir, une volonté, ou des verbes servant à donner un ordre.

	
Présent du subjonctif
	
L’imparfait du subjonctif
	
Passé et plus que parfait

	1er groupe
	2eme groupe
	3eme groupe
	

-sse-sses- ?-ssions-ssiez-ssent.
-La désinence de la 3eme personne du singulier change selon les groupes.
-1er groupe : ât
-2eme groupe : ît
-3eme groupe : ît, ut ou int

	

-auxiliaire être ou avoir+
participe passé du verbe

Avoir : que j’aie, que tu aies, qu’il ait, que nous ayons, que vous ayez, qu’ils aient.
Etre : que j’eusse, que tu eusses, qu’il eût, que nous eussions, que vous eussiez, qu’ils eussent. 

	

e
es
e
ions
iez
ent
	

sse
sses
sse
ssions
ssiez
ssent

	-Il y a des verbes
Qui ont les mêmes désinences que ceux
du 2emegroupe
il y a d’autres non : devoir, savoir, aller, faire…
	
	



3-Le mode conditionnel :
      Les désinences se rapprochent parfois à celles du futur et à celles de l’imparfait.
· Conditionnel présent :
rais-rais-rait-rions-riez-raient (pour tous les groupes)
· Conditionnel passé :
-auxiliaire être ou avoir+participe passé du verbe
Etre : serais-serais-serait-serions-seriez-seraient
Avoir : aurais-aurais-aurait-aurions-auriez-auraient
4-Le mode impératif :
    -Ses formes sont identiques à celles du présent de l’indicatif de la 2eme personne du singulier et du pluriel (tu, vous) et de la de la 1ere personne du pluriel (nous). Ex : prends, prenons, prenez. Sauf que pour les verbes du premier groupe où la 2eme personne du singulier n’a pas de « s » en général : regarde (au présent tu regardes), regardons, regardez. Etre et savoir sont exceptionnellement proches (sois, soyons, soyez ; sache, sachons, sachez).

	Conjugaison du verbe ÊTRE
Auxiliaire
Verbe se conjuguant avec avoir
être au féminin | être ? | ne pas être 
	



	[bookmark: ind]Indicatif

	Présent
je suis
tu es
il est
nous sommes
vous êtes
ils sont
	Passé composé
j'ai été
tu as été
il a été
nous avons été
vous avez été
ils ont été
	Imparfait
j'étais
tu étais
il était
nous étions
vous étiez
ils étaient
	Plus-que-parfait
j'avais été
tu avais été
il avait été
nous avions été
vous aviez été
ils avaient été

	Passé simple
je fus
tu fus
il fut
nous fûmes
vous fûtes
ils furent
	Passé antérieur
j'eus été
tu eus été
il eut été
nous eûmes été
vous eûtes été
ils eurent été
	Futur simple
je serai
tu seras
il sera
nous serons
vous serez
ils seront
	Futur antérieur
j'aurai été
tu auras été
il aura été
nous aurons été
vous aurez été
ils auront été

	[bookmark: sub]Subjonctif

	Présent
que je sois
que tu sois
qu'il soit
que nous soyons
que vous soyez
qu'ils soient
	Passé
que j'aie été
que tu aies été
qu'il ait été
que nous ayons été
que vous ayez été
qu'ils aient été
	Imparfait
que je fusse
que tu fusses
qu'il fût
que nous fussions
que vous fussiez
qu'ils fussent
	Plus-que-parfait
que j'eusse été
que tu eusses été
qu'il eût été
que nous eussions été
que vous eussiez été
qu'ils eussent été

	[bookmark: cnd]Conditionnel

	Présent
je serais
tu serais
il serait
nous serions
vous seriez
ils seraient
	Passé première forme
j'aurais été
tu aurais été
il aurait été
nous aurions été
vous auriez été
ils auraient été
	Passé deuxième forme
j'eusse été
tu eusses été
il eût été
nous eussions été
vous eussiez été
ils eussent été
	 
 

	[bookmark: imp]Impératif
	[bookmark: par]Participe

	Présent
sois
soyons
soyez
	Passé
aie été
ayons été
ayez été
	Présent
étant
	Passé
été
été
été
été
ayant été

	[bookmark: inf]Infinitif
	[bookmark: ger]Gérondif

	Présent
être
	Passé
avoir été
	Présent
en étant
	Passé
en ayant été

	[bookmark: rul]Règle du verbe être

	Il existe deux auxiliaires en français : être et avoir. Avoir s'emploie en général pour la formation des temps composés sauf lorsque le verbe est passif où on utilise l'auxiliaire être : je suis mort. Les verbes qui ont cette particularité sont des verbes d'état, c'est-à-dire qu'ils ne désignent pas une action mais un état. Parmi ces verbes, on retrouve mourir, naître, tomber, devenir, venir, partir, arriver, aller etc.







	Conjugaison du verbe AVOIR
Auxiliaire
Verbe se conjuguant avec avoir
avoir au féminin | avoir à la voix passive | avoir ? | ne pas avoir 
	



	Indicatif

	Présent
j'ai
tu as
il a
nous avons
vous avez
ils ont
	Passé composé
j'ai eu
tu as eu
il a eu
nous avons eu
vous avez eu
ils ont eu
	Imparfait
j'avais
tu avais
il avait
nous avions
vous aviez
ils avaient
	Plus-que-parfait
j'avais eu
tu avais eu
il avait eu
nous avions eu
vous aviez eu
ils avaient eu

	Passé simple
j'eus
tu eus
il eut
nous eûmes
vous eûtes
ils eurent
	Passé antérieur
j'eus eu
tu eus eu
il eut eu
nous eûmes eu
vous eûtes eu
ils eurent eu
	Futur simple
j'aurai
tu auras
il aura
nous aurons
vous aurez
ils auront
	Futur antérieur
j'aurai eu
tu auras eu
il aura eu
nous aurons eu
vous aurez eu
ils auront eu

	Subjonctif

	Présent
que j'aie
que tu aies
qu'il ait
que nous ayons
que vous ayez
qu'ils aient
	Passé
que j'aie eu
que tu aies eu
qu'il ait eu
que nous ayons eu
que vous ayez eu
qu'ils aient eu
	Imparfait
que j'eusse
que tu eusses
qu'il eût
que nous eussions
que vous eussiez
qu'ils eussent
	Plus-que-parfait
que j'eusse eu
que tu eusses eu
qu'il eût eu
que nous eussions eu
que vous eussiez eu
qu'ils eussent eu

	Conditionnel

	Présent
j'aurais
tu aurais
il aurait
nous aurions
vous auriez
ils auraient
	Passé première forme
j'aurais eu
tu aurais eu
il aurait eu
nous aurions eu
vous auriez eu
ils auraient eu
	Passé deuxième forme
j'eusse eu
tu eusses eu
il eût eu
nous eussions eu
vous eussiez eu
ils eussent eu
	 
 

	Impératif
	Participe

	Présent
aie
ayons
ayez
	Passé
aie eu
ayons eu
ayez eu
	Présent
ayant
	Passé
eu
eue
eus
eues
ayant eu

	Infinitif
	Gérondif

	Présent
avoir
	Passé
avoir eu
	Présent
en ayant
	Passé
en ayant eu

	Règle du verbe avoir

	Il existe deux auxiliaires en français : être et avoir. Avoir s'emploie en général pour la formation des temps composés sauf lorsque le verbe est passif où on utilise l'auxiliaire être : je suis mort. Avoir s'emploie lors de la conjugaison des verbes d'action. Pour les verbes d'état, on utilise plutôt l'auxiliaire être











